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上周，全台主持人聚在一
块听讲座，主讲者是清华大学

新闻与传播学院副院长尹鸿。
他认为现在有些主持人仿佛来

自于另一个星球，还不具备与
正常人打交道的能力就 “勇
敢”地坐在了镜头前采访人，还
有现在很多主持人生活贵族化
倾向严重，对社会完全不感兴
趣。而如果你对其他阶层，尤其
是对“底层人士”的心理缺乏

切实了解，你是不可能成为真
正受大众欢迎的主持人的。

扪心自问，我以前总以为
自己眼界很开阔，书也读了不
少，对社会有一定的了解。其实
我去过的地方屈指可数，对很
多事情的理解浮于表面，而自

己还沾沾自喜，窃以为悟性很
高。我的生活圈子很小，上班做
事，下班就看看书、听听音乐，
这可能也是活在另一个星球里
的一种表现吧？另外，我发现我
生活中接触到的同行，清高者
居多，不愿参与外界活动者居

多，每人都在做自己的事情，对
别人的事情毫无兴趣。这样看

起来很符合“白领”的生活标
准，但是，我们是谁？新闻工作
者———报道大众新闻的专业人
士，这可是与人打交道的职业。

上周第二件触动我的事是
看话剧时发生的一幕。有一位
著名的女演员坐在我的前排，
可能是北京的名人太多吧，北
京人对名人很少趋之若鹜，所

以她的到来并没引起任何反
应。演出开始了，台上的演员卖

力表演，台下的她则在不遗余力
地试图把全剧场的目光吸引过
来。她的笑声很大，音量甚至盖过
了演员的台词。她笑得很夸张，整
个一排的椅子都在随着她的前仰

后合而晃动。我们这两排的观众
深受其害———听不清台词。我
们很多人都向她投出了“无声
抗议”的目光———瞪眼，但她仍

然我行我素。听说很多演员的
职业病是分不清演戏还是生
活，也许她已经习惯这种生活
状态了。明星总是生活在光环
中，没有了大众关注的目光，可

能他们在内心深处会感到不自
在。但是，我们是成年人，是成

年人就得遵守一定的约束。看
戏时不能影响别人的观看，这
是最起码的礼貌。

看到这位演员的表现，我
也在反思自己———我有没有活
在“主持人”光环之下呢？其实，
我的知名度很小，完全算不上

“名人”，生活中走在大街上很
少被人认出。主持人是新闻工作
者，与演员也有很大区别。但和
大多数演员一样，主持人的工作
就是在电视屏幕上 “抛头露
面”。事实上，每次听到夸奖，我
都会欣喜半天。那么，我有没有

像那位演员一样习惯了一种
“非自然生活状态”，原本是央
视的光辉，我以为是我个人的努
力达到的呢？这个问题深入想下
去可能又是一篇文章了。总之，
我这一周收获颇丰。两个触动，
一个道理———做人要实在。
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大家看到这篇文章的
时候，我已经在美国的波

士顿了。我将在哈佛学习
一年。一个也在哈佛读了
一年的老新闻人对我说，
好好享受这一年，因为所
有的时间都是你的，你会
觉得时间不够用，因为有
太多的东西想要学。

参加工作之前，读书

是天经地义的事情。读
完中学，希望能够考上
一所好的大学。大学毕
业时，我面临了人生的
第一个考验，那就是，到
底是继续深造，还是进
入社会开始工作？记得

那个时候，自己一点都
没有迟疑，满脑子想的
都是，快点赚钱，尽快做
到自己依靠自己。

工作之后，才开始有
了要继续学习的欲望，因
为觉得在学校里面学的

东西，要么不够用，要么
和自己做的工作没有太
直接的关系。可是，如果
要回到校园，就必须放弃
工作，这样的决定不太现
实。出于生存的考虑，如
果没有了工作，也就意味

着没有收入，这对于工作
时间不长，积蓄不多，而
且还要供楼的自己来说，
实在无法考虑。但是如果
不去读书，又很难相信自
己将来的竞争能力。考虑

良久，最后选择读在职研

究生。虽然很累，但是毕
竟也有收获。

算了一下，自己工作
已经 15年，做记者这一
行也已经 12年了。现在
对我来说，工作已经变成
了驾轻就熟的东西。这自
然是好事，可是如果一直
这样下去，也还是有点可

怕，因为自己已经走到了
一个瓶颈，不会掉下去，
但是也很难再想向上发
展。我想，是应该沉淀下
来的时候了。

要让自己真正静下心
来也不是容易的事情，需

要付出代价。我付出的代
价，就是要和那些惊心动
魄的新闻事件暂时道别。
我为此内心挣扎了很久，
直到现在，心中还有着不
舍。看着同事们出现在不
同的新闻现场，我会问自

己，你在哪里呢？这样做，是
不是值得？因为观众在乎
的，可能只是在镜头前面
表现的你，观众也是现实
的，当你从他们的视线里
面消失了之后，那么很快
你就会成为一个过去式。

可是如果不下决心让
自己沉淀下来，不让自己
有一个停下来积聚精力
的过程，自己还有力气向
前奔跑吗？向前是没有问
题的，因为有过去的积
累，再加上自己的一些小

聪明和小智能，只是，会

不会越走越力不从心呢？
我想，一个人在不同

的年龄阶段，选择的方
式，或者说生活的重点是
不同的。对我来说，现在
最重要的是要让自己过
自己这一关。想通了这
些，也就有了停下来的勇
气。人是有惰性的，特别

是在原有的生活轨迹非
常顺利的时候，要作出改
变，心里面其实还是有点
担心，不是担心未来，而
是担心自己能不能够适
应角色的暂时转变。还
好，我是一个一旦下了决

心，做了决定就不会后悔
的人，所以现在的我最需
要的是，真正地放下原本

熟悉的一切，背着书包，
重回校园。

其实哈佛一直是我年
轻时候的梦想，如果我大

学毕业那会儿申请哈佛
的话，成功的几率并不太
大。而现在，因为自己在
工作领域取得的成绩以
及年资的积累，进入哈佛
变成了一件相当轻松的
事情，所以说，理想的实
现，需要合适的时机，欲

速则不达。
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